

**BULLETIN MENSUEL**

de

**l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing***Fondée le 20 Juin 1913**Administration et Correspondance* : 33, rue de l'Hôtel-de-Ville, MORET-SUR-LOING (Seine-et-Marne)

Chèques postaux : Paris 569.34

Abonnement annuel (avec le *Bulletin* trimestriel) : 12 fr. ; pour les Membres de l'Association : 10 fr.**635 Membres**

*Devant l'impossibilité matérielle d'assurer pour le 9 septembre le transport des excursionnistes de Moret à Lorrez-le-Bocage, cette excursion prévue à la séance du 15 août se trouve reportée à une date ultérieure.*

**EXCURSION DU DIMANCHE 9 SEPTEMBRE 1928****à Paucourt (Loiret), forêt de Montargis***Excursion botanique, entomologique et mycologique*

Départ de Paris : 6 h. 22 ; de Fontainebleau : 7 h. 29 ; de Moret : 7 h. 45 ; de Nemours : 8 h. 21. Arrivée à Cépoÿ : 9 h. 05.

Les Collègues arrivant de Montargis retrouveront les excursionnistes à la gare de Cépoÿ.

Le déjeuner aura lieu à l'hôtel du Sanglier à Paucourt, chez notre collègue DELAVILLE qui mettra une table à la disposition des excursionnistes qui préfèrent apporter leurs vivres solides.

Les collègues désirant déjeuner à l'hôtel du Sanglier sont instamment priés de s'inscrire pour le 5 septembre dernier délai chez M. A. DELAVILLE, à Paucourt (Loiret).

Le retour s'effectuera au gré des excursionnistes, soit par la gare de Montargis (17 h. 34), soit par la gare de Cépoÿ (17 h. 42).

Cartes nécessaires : Etat-Major au 1/80.000<sup>e</sup>, n° 95, Orléans N.-E. et n° 96, Auxerre, N.-O.

On consultera avec avantage l'article « Paucourt » dans le Dictionnaire historique et biographique du Loiret, 2<sup>e</sup> ed., p. 764 et le compte rendu de l'excursion du 9 août 1925 (*Bull. Ass. Nat. Vallée du Loing*, VIII, [1925], p. 108).

Séance du 15 août 1928 à Druyes-les-Belles-Fontaines (Yonne)

Présidence de M. R. GAUME, Membre du Conseil

**Admission** des membres présentés à la dernière séance.

**Admission** de M. Paul TAVERNIER, Président des « Amis de la forêt de Fontainebleau », présenté par M. le D<sup>r</sup> M. ROYER (*Réadmission*).

**Présentations**. — M. Joseph BÉCUE, étudiant en médecine, Cuffy par Le Guétin (Cher), présenté par M<sup>me</sup> Pierre BÉCUE ; commissaires-rapporteurs : MM. J. ADVENIER et le D<sup>r</sup> H. DALMON.

M<sup>lle</sup> Marcelle BILLON, institutrice, 45, rue de Vincennes, Montreuil-sous-Bois (Seine), présentée par M<sup>me</sup> André GRENET ; commissaires-rapporteurs : M<sup>mes</sup> A. ROBINET et M. ROYER.

M<sup>lle</sup> Anna BORDAT, 2, rue de la Prévoyance, Vincennes (Seine), présentée par M. Jean RACOLLET ; commissaires-rapporteurs : MM. René BOUQUET et Ch. FAUVELAIS.

M. Louis BOURDON, docteur en médecine, Maffliers (Seine-et-Oise), présenté par M. le D<sup>r</sup> M. ROYER ; commissaires-rapporteurs : MM. le D<sup>r</sup> H. DALMON et E. SINTUREL.

M. Gaston CHOPARD, artiste-peintre animalier, 22, rue de la Clé, Paris (5<sup>e</sup>), présenté par M. Lucien CHOPARD ; commissaires-rapporteurs : MM. Paul FAVÉ et le D<sup>r</sup> M. ROYER.

M. Théodore FOULON, crémier, 45, rue de Penthièvre, Paris (8<sup>e</sup>), présenté par M. Jean RACOLLET ; commissaires-rapporteurs : MM. René BOUQUET et Pierre RACOLLET.

M. Charles GIRARD, avocat à la Cour d'Appel, conseiller général de l'Yonne, 185, avenue de Neuilly, Neuilly-sur-Seine (Seine), présenté par M. Paul FAUCHEREAU ; commissaires-rapporteurs : MM. le D<sup>r</sup> M. ROYER et G. SAINT-ANDRÉ.

M. Jean JARRIGE, mécanicien, 62 bis, rue de Pontoise, Bezons (Seine-et-Oise), présenté par M. J. MAGNIN ; commissaires-rapporteurs : MM. R. ARLÉ et le D<sup>r</sup> M. ROYER.

M. Raoul LEROY, médecin-chef de l'Asile Sainte-Anne, 1, rue Cabanis, Paris (14<sup>e</sup>), présenté par M. le D<sup>r</sup> M. ROYER ; commissaires-rapporteurs : MM. E. LECOMTE et E. MOUSSOIR.

M. André MARIE, employé de Banque, 199, rue de Tolbiac, Paris (13<sup>e</sup>), présenté par M. J. MAGNIN ; commissaires-rapporteurs : MM. le D<sup>r</sup> P. DUCLOS et R. GAUME.

M. Victor MAZIÈRE, propriétaire de l'Hôtel du Centre, Moret-sur-Loing (Seine-et-Marne), présenté par M. Paul FROMONT ; commissaires-rapporteurs MM. le D<sup>r</sup> P. DUCLOS et le D<sup>r</sup> M. ROYER.

**Distinctions honorifiques**. — Le Président a la vive satisfaction d'annoncer que notre collègue M. le professeur Maurice MARCEL, vient d'être promu Officier du Mérite Agricole et que nos collègues MM. Gaston DARLEY et Aristide MAITRAT ont été nommés Chevalier du même Ordre.

**Note sur un cas d'albinisme chez *Orchis conopsea* L. trouvé  
dans le marais d'Episy (Seine-et-Marne)**

par Ch. BROYER

Le 8 Juillet 1928, en parcourant le marais d'Episy (Seine-et-Marne), j'ai trouvé à gauche de la route allant à La Genevraye, et à 150 mètres environ du chemin, un superbe *Orchis conopsea* L. d'un blanc pur, au milieu de ses congénères, auxquels *O. laxiflora* Lam., *O. palustris* Jacq. et *Epipactis palustris* Crantz faisaient cortège. Ce spécimen était unique, et je le signale, car les phénomènes d'albinisme sont plutôt rares dans la famille des Orchidées.

Toutes mes recherches, aux alentours de cette localité, ne m'ayant procuré aucune fleur similaire, je serais très aise de savoir si d'autres botanistes ont été plus heureux que moi.

---

**Sur la présence dans l'Orvanne, à Ecuelles (Seine-et-Marne)  
de l'*Argyroneta aquatica* Clerk**

[ARACHN. AGENALIDAE]

par le Dr Maurice ROYER

En effectuant une pêche d'insectes aquatiques, le 6 mai 1928, dans l'Orvanne, à côté du petit lavoir du Pont de Bourgogne, j'ai capturé 3 spécimens d'*Argyroneta aquatica* Clerk.

On sait que cette Araignée vit entièrement dans l'eau, y tisse une toile entre les tiges et feuilles submergées des plantes aquatiques, et y jouit de la propriété de recueillir à la surface des eaux, l'air nécessaire à sa respiration, qu'elle retient au moyen de son système pileux, ce qui lui donne l'aspect d'une boule de vif-argent. De plus, elle confectionne, grâce à la possibilité d'abandonner sous une fine toile une partie de l'air dont elle s'enveloppe, de véritables cloches à plongeur.

L'insecte se tient à l'état de repos dans sa cloche ; c'est là qu'il amène les proies dont il se nourrit ; c'est dans une cloche semblable, que la femelle dépose son cocon au moment de la ponte.

Après avoir conservé quelques temps, dans un aquarium trop vaste et par trop habité, ces trois araignées, je décidai de les isoler chacune dans un petit aquarium. Je n'en pu retrouver que deux, le troisième spécimen étant devenu probablement la proie d'une larve de Dytiscide, carnivore féroce. J'eus le loisir, pendant quelques semaines, de suivre l'évolution des deux rescapées. Elles se nourrissaient principalement de petites Corises et semblaient avoir une vive répulsion pour les Hydrachnides qui cohabitaient dans les deux aquariums, au point que,

les Corises épuisées, les Arachnides préférèrent mourir de faim que d'attaquer les rutilants Acariens.

Pour plus de renseignements sur les mœurs de cette Araignée, on consultera avec profit les ouvrages suivants :

- 1749 LIGNAC (abbé DE), Mémoire pour servir à commencer l'histoire des Araignées aquatiques.
- 1864 SIMON (Eugène), Histoire naturelle des Araignées, Paris, (Roret).
- 1867 PLATEAU (Félix), Observations sur l'Argyronète aquatique ; *Bull. Ac. royale de Belgique*, 2<sup>o</sup> ser., XXIII, [1867], av. 1 pl. et *Ann. Sc. nat.*, 5<sup>o</sup> ser., Zool., VII, [1867].
- 1875 SIMON (Eugène), Les Arachnides de France, II ; Paris (Roret).
- 1875 VALLÉE, L'Argyronète; *Feuille des Jeunes Naturalistes*, V, [1875], p. 37.
- 1876 VALLÉE, L'Argyronète ; *l. c.*, VI, [1876], pp. 16-17.
- 1886 BLANCHARD (E.), Les Araignées ; *Bull. hebdom. Ass. Sc. Fr.* sept. 1886.
- 1888 POUJADE (G.-A.), Nouvelles observations sur les mœurs de l'Argyronète ; *Ann. Soc. ent. Fr.*, [1888], pp. 69-76, av. 1 pl. h. t.

**Répartition géographique.** — L'*Argyroneta aquatica* semble européenne, et a été rencontrée en Angleterre, en Belgique, en Suède, en Allemagne, en Bohême et en Piémont ; d'après CAMBRIDGE, on la trouverait dans le Yarkand (Asie Centrale).

En France, cette espèce ne paraît pas dépasser la Loire comme limite Méridionale. Elle a été citée de l'Aisne : LAON (WALCKENAER) ; de l'Aube : marais de Villechétif (ANTESSANTY ; E. SIMON) ; de la Loire-Inférieure : dans l'Erdre, près de Nantes (TROUVILLES) ; du Maine-et-Loire : carrières du Pré-Pigeon, près d'Angers (MILLET DE LA TURTAUDIÈRE) ; de la Marne, environs d'Épernay (VALLÉE) ; de la Moselle : Metz (FOURNEL) ; de la Sarthe : Le Mans (LIGNAC) ; de la Seine : étangs de Gentilly (WALCKENAER) ; de la Seine-Inférieure : marais d'Heurteauville (GADEAU DE KERVILLE) ; de Seine-et-Oise : parc de Versailles (VALLÉE) et Mennecy (E. SIMON) ; de la Somme : Bourg-d'Ault (E. SIMON).

A ces localités, j'ajouterai celle d'Écuellen (Seine-et-Marne) !, et celle de Remiremont (Vosges), où mon maître et ami le D<sup>r</sup> PUTON me l'a fait capturer dans la Moselle, en 1901.

L'Administrateur-Gérant,  
D<sup>r</sup> Maurice ROYER.

Achévé d'imprimer le 21 Août 1928.